



UNIDAD  
MUNICIPAL  
DE LA MUJER



## SEPTIEMBRE 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
<b>12 feminicidios reportados en 2024 han sucedido en viviendas de las víctimas</b>	Ormusa realiza un monitoreo constante de los <u>feminicidios</u> que logran llegar a los medios de comunicación. Pero reconocen que puede existir un subregistro de los hechos que no salen a la luz pública. El 16 de abril de 2022, apenas 20 días después que en El Salvador comenzara el <u>régimen de excepción</u> , Cristian Otoniel Roque Carías mató a su compañera de vida. Lo hizo tras una discusión dentro de su propia casa, tras la cual la apuñaló y la dejó desangrarse mientras él huía. Ella fue encontrada muerta tres días después. Dos años, cuatro meses y 11 días después de cometer ese feminicidio, <u>Roque Carías fue condenado a 40 años de prisión el 27 de agosto de 2024</u> , convirtiéndose en uno de los casos recientes donde la Fiscalía ha logrado una pena de prisión por un delito de violencia de género. <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/12-de-27-feminicidios-reportados-en-lo-que-va-de-2024-en-El-Salvador-han-sucedido-en-la-vivienda-de-la-victima-20240827-0076.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/12-de-27-feminicidios-reportados-en-lo-que-va-de-2024-en-El-Salvador-han-sucedido-en-la-vivienda-de-la-victima-20240827-0076.html</a>	<b>LPG Pág.2 y 3 Domingo 1 Septiembre 2024</b>
<b>En 16 municipios, las personas sobreviven con menos de \$200 mensuales</b>	La población en 16 de los 44 nuevos municipios de El Salvador vive con menos de \$200 mensuales, reveló un estudio del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). El estudio es la primera revisión de 28 indicadores socioeconómicos de la nueva distribución territorial, vigente desde mayo de 2024 que redujo de 262 a 44 los municipios, y los convirtió en distritos. Titulada Mapa socioeconómico: Guía para los nuevos 44 municipios de El Salvador, la investigación incluye el ingreso per cápita (por persona) promedio, que es el ingreso familiar dividido entre los miembros del mismo hogar. <a href="https://diario.elmundo.sv/economia/en-16-municipios-las-personas-sobreviven-con-menos-de-200-mensuales">https://diario.elmundo.sv/economia/en-16-municipios-las-personas-sobreviven-con-menos-de-200-mensuales</a>	<b>Diario El Mundo Domingo 1 Septiembre 2024</b>
<b>Agosto, el mes con más feminicidios de 2024</b>	La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) reveló que agosto fue el mes más violento para la mujer salvadoreña, con 7 casos de feminicidios. Estos forman parte de los 27 casos registrados en lo que va de 2024; de los cuales 11 han sido cometidos en el contexto de las relaciones de confianza. Silvia Juárez, investigadora y directora de proyectos de la organización, señaló que el observatorio especializado en violencia sobre la mujer salvadoreña, en conjunto con otras entidades, realizó el monitoreo ciudadano para determinar las estadísticas, basada en fuentes noticiosas, registros administrativos de las instituciones y las víctimas. <a href="https://www.diariocolatino.com/agosto-el-mes-con-mas-feminicidios-de-2024/#:~:text=La%20Organizaci%C3%B3n%20de%20Mujeres%20Salvadore%C3%Blas,de%20las%20relaciones%20de%20confianza">https://www.diariocolatino.com/agosto-el-mes-con-mas-feminicidios-de-2024/#:~:text=La%20Organizaci%C3%B3n%20de%20Mujeres%20Salvadore%C3%Blas,de%20las%20relaciones%20de%20confianza</a>	<b>Diario Co Latino Pág.4 Lunes 2 Septiembre 2024</b>
<b>Hombre agrede a una mujer en un bar de Santa Tecla</b>	La PNC, capturó esta tarde a un sujeto quien agredió a una mujer al interior de un bar en la ciudad de Santa Tecla. El agresor fue identificado como José Amaya, de 37 años, quien fue detenido en flagrancia. El bar donde se dieron los hechos está ubicado sobre la 2a Avenida Sur de dicha ciudad. Al lugar acudieron también agentes del CAM quienes atendieron a la víctima, quien fue trasladada por la Cruz Roja a un centro hospitalario.	<b>La Página Lunes 2 Septiembre 2024</b>

	<p>Autoridades de la alcaldía tecléña realizaron un registro a los clientes y al establecimiento para indagar sobre el hecho. «La violencia de género no quedará impune, por ello aumentamos los operativos en lugares donde lastimosamente el alcohol genera casos como este. El perímetro está acordonado para la investigación», dijo la municipalidad en X.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/hombre-agrede-a-una-mujer-en-un-bar-de-santa-tecla/">https://lapagina.com.sv/nacionales/hombre-agrede-a-una-mujer-en-un-bar-de-santa-tecla/</a></p>	
<p><b>Alto aumento de mujeres cabezas de hogares en el país</b></p>	<p>Entre 2022 y 2023, la cantidad de hogares con una mujer al frente pasó del 39.1% al 42.6%, un aumento de 3.5 puntos porcentuales, según la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples, una investigación anual que hace el gobierno para recolectar datos demográficos, sociales y económicos en los hogares salvadoreños. La investigación es realizada todos los años por la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC) del <u>Banco Central de Reservas (BCR)</u>, la cual sustituyó a la Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC), que era parte del <u>Ministerio de Economía</u>. Carmen Urquilla, coordinadora del Programa de Justicia Laboral y Económica de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa), señala que el aumento de mujeres en las jefaturas de hogar se debe a varios motivos como la mayor participación de mujeres en el ámbito laboral remunerado, la migración, que muchos hombres deciden no cumplir con sus obligaciones en el hogar e incluso el impacto de las políticas de seguridad más reciente como el régimen de excepción.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alto-aumento-de-mujeres-cabeza-de-hogar-en-el-pais-20240902-0073.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Alto-aumento-de-mujeres-cabeza-de-hogar-en-el-pais-20240902-0073.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.2 y 3</b> <b>Martes 3</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Dificultades de las mujeres para encontrar un empleo formal</b></p>	<p>La falta de preparación académica ha sido el principal factor, por el que Mercedes Echeverría no pudo acceder a un trabajo formal; y para sacar a su familia adelante se dedicó a labores domésticos durante bastante tiempo, hace 6 años comenzó a vender pan en las calles de San Salvador, ahora su edad se suma a las limitantes para acceder a un empleo. La última encuesta de hogares de propósitos múltiples señala que el 43.2% de las mujeres en El Salvador se encuentran económicamente activas, pero según Sara Reyes, las oportunidades de empleo para las mujeres siguen siendo bajas, debido a que hay trabajos que son desiguales.</p> <p><a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/dificultades-de-las-mujeres-para-encontrar-un-empleo-formal/">https://www.canal12.com.sv/noticia/dificultades-de-las-mujeres-para-encontrar-un-empleo-formal/</a></p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Miércoles 4</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Acceso limitado, las mujeres siguen al margen de espacios de poder</b></p>	<p>Desde la ausencia de leyes que garanticen la equidad en la participación real, hasta reformas que complican todavía más su incursión en la política y en cargos de elección popular, la participación política de las mujeres en El Salvador es limitada. Con la reestructuración municipal y legislativa, los espacios en los puestos de poder disminuyeron y, con ello, la posibilidad de las mujeres para acceder a estos y promover sus derechos desde espacios importantes como la Asamblea Legislativa y los gobiernos locales. Silvia Juárez, de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), planteó que, desde siempre, las mujeres han arrastrado la idea social de que a ellas no se les vincula con el poder. Pero, además, los partidos políticos no convencieron a su electorado de tener que votar por las mujeres y las ponían sólo por el cumplimiento de la exigencia del 30 %.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/acceso-limitado-mujeres-siguen-al-margen-espacios-de-poder/">https://www.diariocolatino.com/acceso-limitado-mujeres-siguen-al-margen-espacios-de-poder/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.10</b> <b>Jueves 5</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Salvadoreñas sienten que los hombres tienen más oportunidad laboral que las mujeres</b></p>	<p>Tras la última encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples con relación a las mujeres económicamente activas en El Salvador, salimos a las calles a escuchar a las salvadoreñas para ver su realidad. Muchas de ellas expresan que en el país existe una desigualdad de oportunidades laborales, ya que se les complica conseguir un trabajo. Además, señalan que los hombres perciben más ingresos que las mujeres.</p> <p><a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/salvadorenas-sienten-que-los-hombres-tienen-mas-oportunidad-laboral-que-las-mujeres/">https://www.canal12.com.sv/noticia/salvadorenas-sienten-que-los-hombres-tienen-mas-oportunidad-laboral-que-las-mujeres/</a></p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Jueves 5</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Mujeres mal remuneradas en El Salvador</b></p>	<p>a Fundación Salvadoreña para el Desarrollo Económico y Social (Fusades) en una investigación sobre el tema encontró que por cada dólar que recibe un varón, una fémina apenas llega a 89 centavos por igual trabajo, lo cual evidencia que la brecha salarial se amplía a medida ocupa puestos más altos. La disparidad entre ambos sexos, ocurre preferentemente entre prestaciones de baja complejidad, como servicios y comercios, precisó la entidad. Al respecto, Marjorie Chorro de Trigueros, directora del Departamento de Estudios Legales de Fusades, reiteró esa diferencia entre mujeres y hombres.</p> <p><a href="https://www.elindependiente.sv/2024/09/06/mujeres-mal-remuneradas-en-el-salvador/">https://www.elindependiente.sv/2024/09/06/mujeres-mal-remuneradas-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>El Independiente</b> <b>Viernes 6</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>

<p><b>Policía registró 18 homicidios durante agosto</b></p>	<p>Durante agosto del año 2024, la PNC registró el asesinato de 18 personas, según sus publicaciones diarias que hizo esa institución en la red social de X. De estas, al menos seis fueron mujeres según lo indicó la corporación policial en sus publicaciones en la misma red social. Con estos datos, agosto cerró como el mes más violento del año hasta el momento. El Observatorio de Violencia de Género de Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) reportó que entre el 1 de enero y el 1 de agosto, al menos <u>21 mujeres han sido asesinadas en El Salvador</u>, en ese recuento, ocho fueron asesinadas en manos de sus parejas. <a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/policia-registro-18-homicidios-durante-agosto">https://diario.elmundo.sv/nacionales/policia-registro-18-homicidios-durante-agosto</a></p>	<p><b>Diario El Mundo</b> <b>Sábado 7</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>El 70% de la población del país está ocupada en un trabajo informal</b></p>	<p>El 70% de las personas en El Salvador están ocupadas con un empleo informal; lo que significa que no cotizan al Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), entre otras implicaciones, de acuerdo al “Mapa socioeconómico: Guía para los nuevos 44 municipios de El Salvador” que fue elaborado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Muchas de estas personas se dedican al comercio de frutas, verduras, ropa, realizan viajes independientes en sus vehículos u otro tipo de emprendimiento. <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/trabajo-horarios-de-pnud-ahuachapan-iss-retiro-laboral-1166532/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/trabajo-horarios-de-pnud-ahuachapan-iss-retiro-laboral-1166532/2024/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.2 y 3</b> <b>Sábado 7</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Condenan A hombre que asesinó a su esposa</b></p>	<p>Una pena de 30 años de cárcel deberá purgar un hombre que fue hallado responsable del asesinato de su esposa durante la Nochebuena de 2022, en el distrito de Tamanique, La Libertad Costa. Héctor David Mancía García fue condenado además a 10 años de prisión adicionales por el delito de tenencia, portación ilegal e irresponsable de armas de fuego, en el juicio celebrado por el Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres de San Salvador. <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/condenado-matar-esposa-tamanique-1166952/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/condenado-matar-esposa-tamanique-1166952/2024/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.14</b> <b>La Página</b> <b>Diario l.com</b> <b>El Salvador</b> <b>Times</b> <b>Domingo 8</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Algunas normas vigentes en la atención de partos</b></p>	<p>La Ley Nacer con Cariño, que entró en vigencia el 19 de febrero de 2022, establece el “consentimiento informado”, que es el proceso continuo y gradual que ocurre entre el personal de salud y paciente, el cual se consolida en un documento escrito asignado por el o la paciente, su representante legal o familiar más cercano en vínculo, mediante los cuales se acepta un procedimiento médico o quirúrgico con fines de diagnósticos, rehabilitatorios paliativos o de investigación, una vez que se ha recibido información de los riesgos y beneficios esperados.</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.5</b> <b>Domingo 8</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Prevención de la violencia contra la mujer</b></p>	<p>Este año 11 mujeres han sido asesinadas por su compañero de vida o expareja, la mayoría de estos crímenes ocurrieron al interior del hogar por lo que organizaciones reiteran la importancia de apostarle a un sistema de detección temprana de potenciales casos de feminicidios. 27 mujeres han sido asesinadas durante este año en el país, 11 de estos crímenes fueron cometidos por su compañero de vida o ex pareja, 5 de las víctimas fueron atacadas con arma de fuego y 7 con arma blanca, mientras que 4 de ellas fueron golpeadas hasta quitarles la vida según los datos del observatorio de violencia de Ormusa, y recientemente dos mujeres más intentaron ser apuñaladas por sus compañeros de vida pero sus hijos intervinieron, resultando lesionados, por lo que Cemujer reitera la importancia de apostarle a un sistema de detección temprana de potenciales casos de feminicidios. <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/prevencion-de-la-violencia-contra-la-mujer/">https://www.canal12.com.sv/noticia/prevencion-de-la-violencia-contra-la-mujer/</a></p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Lunes 9</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>27 mujeres han sido asesinadas en ocho meses</b></p>	<p>Desde CEMUJER, exigen que los casos no queden en la impunidad. En lo que va del año, 11 mujeres han sido asesinadas por sus parejas. Organizaciones aseguran que se contabilizan 27 crímenes fatales en contra de mujeres en lo que va del año a nivel nacional. <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/27-mujeres-han-sido-asesinadas-en-ocho-meses/">https://www.canal12.com.sv/noticia/27-mujeres-han-sido-asesinadas-en-ocho-meses/</a></p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Lunes 9</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>El 70% de la población económicamente activa gana menos que el salario mínimo</b></p>	<p>El economista José Luis Magaña señala que hay una alta informalidad en El Salvador. Explicó que del total de la población económicamente activa, solo el 25% en promedio tiene trabajo formal. Del total de personas ocupadas, solo el 30% de la población que tiene un trabajo remunerado está en el sector formal. Es decir que de cada 10 personas que tiene un trabajo y están teniendo una remuneración, siete lo están haciendo en el sector informal, indicó Magaña. Según el experto, entre las implicaciones para este sector,</p>	<p><b>Diario Co</b> <b>Latino</b> <b>Pág.6</b> <b>Martes 10</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>

	<p>destacan que estas personas no tendrán oportunidad de recibir una pensión al llegar a una edad de adulto mayor. También subraya que esto pone en un estado de alta vulnerabilidad a la economía nacional.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/el-70-de-la-poblacion-economicamente-activa-gana-menos-que-el-salario-minimo/">https://www.diariocolatino.com/el-70-de-la-poblacion-economicamente-activa-gana-menos-que-el-salario-minimo/</a></p>	
<b>Suicidio feminicida: la alerta de las sobrevivientes</b>	<p>71 mujeres fueron víctimas de Suicidio Feminicida por Inducción o Ayuda, entre 2018 y 2022. De estos casos, 28 víctimas eran niñas y adolescentes de entre 10 y 19 años. En 2020, durante la pandemia, los suicidios feminicidas aumentaron de 11 a 16. En 2021, se registraron 20 casos de este tipo. Este reportaje, publicado en el marco del Día Mundial de la Prevención del Suicidio 2024, aborda las historias de mujeres que intentaron suicidarse tras años de violencia de pareja. También destaca los esfuerzos de las sobrevivientes por prevenirlo.</p> <p><a href="https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/suicidio-feminicida-la-alerta-de-las-sobrevivientes/">https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/suicidio-feminicida-la-alerta-de-las-sobrevivientes/</a></p>	<b>Alharaca</b> <b>Miércoles 11</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Aplicarán vacuna contra el VPH desde los nueve años 21 años</b>	<p>Comprometidos en proteger el bienestar y garantizar la salud de todos, el Ministerio de Salud (Minsal) amplió la vacunación contra el virus del papiloma humano (VPH) para dar cobertura a jóvenes de 21 años.</p> <p>Desde los nueve años, los niños y señoritas pueden acceder a la vacunación contra el VPH y reducir el riesgo ante este virus, enfermedades benignas y algunos tipos de cáncer.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/aplicaran-vacuna-contra-el-vph-desde-los-nueve-a-los-21-anos/563627/">https://diarioelsalvador.com/aplicaran-vacuna-contra-el-vph-desde-los-nueve-a-los-21-anos/563627/</a></p>	<b>Diario El Salvador</b> <b>Miércoles 11</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Agromercados contribuyen a la economía familiar</b>	<p>El Gobierno del Presidente Nayib Bukele sigue instalando los Agromercados en diversos lugares del país, consolidando la fase I del Plan Económico, denominada “Alimentación”. Esta iniciativa tiene como objetivo principal garantizar el acceso a productos frescos y de calidad a precios preferenciales, lo que contribuye a la economía familiar de los salvadoreños. Los habitantes del distrito de Ayutuxtepeque, en San Salvador Centro, visitaron el Agromercado instalado en la plaza central de la localidad. Desde las primeras horas de la mañana, la comunidad adquirió una variedad de alimentos directamente de los productores locales, promoviendo la interacción entre proveedores y consumidores sin intermediarios.</p> <p><a href="https://www.newsmillennium.com/index.php/2024/09/11/agromercados-contribuyen-a-la-economia-familiar/">https://www.newsmillennium.com/index.php/2024/09/11/agromercados-contribuyen-a-la-economia-familiar/</a></p>	<b>Newsmillennium</b> <b>Miércoles 11</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Retos para acceder a un empleo para mujeres con discapacidad</b>	<p>Según informes del Consejo Nacional para la Inclusión de Personas con Discapacidad, la búsqueda de empleo se complica para las mujeres, cuando presentan algún tipo de discapacidad. Le presentamos el testimonio de Valeria Palacios, quien por su condición buscó empleo por más de un año.</p> <p><a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/retos-para-acceder-a-un-empleo-para-mujeres-con-discapacidad/">https://www.canal12.com.sv/noticia/retos-para-acceder-a-un-empleo-para-mujeres-con-discapacidad/</a></p>	<b>Canal 12</b> <b>Miércoles 11</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Comunidades de La Libertad Norte y La Libertad Centro trabajan en una ordenanza ambiental</b>	<p>Líderes y lideresas de juntas de agua y organizaciones ambientalistas de La Libertad Norte (Quezaltepeque, San Matías y San Pablo Tacachico) y de La Libertad Centro (San Juan Opico y Ciudad Arce) lanzaron este jueves el proceso de consulta popular para la construcción participativa de una ordenanza ambiental con el objetivo de proteger el manto acuífero ubicado San Juan Opico, además de otros bienes naturales.</p> <p>“La idea es presentarla ante la alcaldía municipal de La Libertad Centro para poder presionar, hacer incidencia y que sea aprobado este instrumento. Esta ordenanza ambiental la estamos construyendo en un contexto en el que la gestión pública ambiental está facilitando el despojo y robo del agua y esto se muestra en los sectores de Quezaltepeque y San Juan Opico”, dijo Alejandro Henríquez, miembro de la mesa territorial de la zona norte de La Libertad del Foro del Agua.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Comunidades-de-La-Libertad-Norte-y-La-Libertad-Centro-trabajan-en-una-ordenanza-ambiental-20240912-0072.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Comunidades-de-La-Libertad-Norte-y-La-Libertad-Centro-trabajan-en-una-ordenanza-ambiental-20240912-0072.html</a></p>	<b>LPG</b> <b>Jueves 12</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>PNC reporta presunto feminicidio en Antiguo Cuscatlán</b>	<p>La PNC reportó un presunto feminicidio la noche del miércoles 11 de septiembre en la colonia Jardines de Guadalupe, en Antiguo Cuscatlán, La Libertad Este. El cuerpo de la mujer, identificada como Melissa Aurora Santos, de 37 años, se encontró sin vida con múltiples heridas con arma blanca al interior de su vivienda... El observatorio de de violencia contra las mujeres de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), ha registrado hasta agosto de 2024, al menos 27 feminicidios y muertes violentas de mujeres, 11 de ellas, cometidas por sus parejas o exparejas de vida.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/09/pnc-reporta-presunto-feminicidio-en-antiguo-cuscatlan/?fbclid=IwY2xjawFR3NjleHRuA2FlbQlxMQABHcKYzoo0IyPv1EpHBTwR-P-pjQEv_wTnBF2qc0_JG-ZswPb1_Lkevccvg_aem_dAjdxJJSxQLbeBJ-xLRDrg">https://ysuca.org.sv/2024/09/pnc-reporta-presunto-feminicidio-en-antiguo-cuscatlan/?fbclid=IwY2xjawFR3NjleHRuA2FlbQlxMQABHcKYzoo0IyPv1EpHBTwR-P-pjQEv_wTnBF2qc0_JG-ZswPb1_Lkevccvg_aem_dAjdxJJSxQLbeBJ-xLRDrg</a></p>	<b>YSUCA</b> <b>Jueves 12</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>

<b>Derechos sexuales y reproductivos</b>	<p>Lissett Alas, de la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto y Roxana Rodríguez, de la Asamblea Feminista, en entrevista con la periodista Kenia Gómez.  <a href="https://ysuca.org.sv/2024/09/derechos-sexuales-y-reproductivos-2/">https://ysuca.org.sv/2024/09/derechos-sexuales-y-reproductivos-2/</a></p>	<b>YSUCA</b> <b>Jueves 12</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Afectaciones en los hijos de las víctimas de violencia</b>	<p>La psicóloga Isabel Camarena, destaca la importancia de visibilizar como la violencia intrafamiliar afecta no solo a las mujeres que la padecen, sino a sus hijos, y las acciones que se deben tomar, para romper con ese círculo de violencia. La violencia de género no solo afecta directamente a las mujeres, sino que puede tener consecuencias profundas en el comportamiento de los hijos que son testigos de estas agresiones dentro del hogar. Para Isabel Camarena, psicóloga, los niños pueden creer que esta conducta es normal porque lo han visto en sus padres y pueden empezar a replicar estos patrones en un futuro. Según Ormusa, la FGR registro en 2022, más de 1,000 casos de violencia intrafamiliar, entre las edades de 25 a 44 años y de enero a junio del 2024 hubo 17 feminicidios y muertes violentas de mujeres en manos de su pareja.  <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/afectaciones-en-los-hijos-de-las-victimas-de-violencia/">https://www.canal12.com.sv/noticia/afectaciones-en-los-hijos-de-las-victimas-de-violencia/</a></p>	<b>Canal 12</b> <b>Miércoles 18</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Tipo de violencia contra las mujeres</b>	<p>Los diferentes tipos de violencia contra la mujer son castigados con penas de 1 hasta 50 años de prisión, en este informe le explicamos que es la violencia en línea y los años de cárcel que puede enfrentar una persona por este delito. Niñas, adolescentes y mujeres han sido víctimas de diferentes tipos de violencia, física, psicológica y emocional, simbólica, violencia sexual, patrimonial y feminicida, delitos que son castigados con penas de 1 hasta 50 años de cárcel, por ello es muy importante que denuncie al agresor, puede realizarlo en cualquiera de las 19 oficinas fiscales ubicadas en todo el país, las cuales están abiertas al público las 24 horas, y en las delegaciones de la Policía Nacional Civil. La Fiscalía brindara acompañamiento en el proceso, y todos los servicios que ofrece son gratuitos.  <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/tipos-de-violencia-contra-la-mujer/">https://www.canal12.com.sv/noticia/tipos-de-violencia-contra-la-mujer/</a></p>	<b>Canal 12</b> <b>Miércoles 18</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Enfrenta juicio acusado de feminicidio de su esposa a quien maltrataba física y emocionalmente</b>	<p>El 26 de septiembre de 2023, la víctima fue hospitalizada debido a dificultades para respirar y fuertes dolores en el pecho, que, según la tesis fiscal, fueron provocados por una golpiza presuntamente propinada por su pareja, Baltazar Ochoa. Los vecinos informaron que él la sometía a constantes abusos físicos y psicológicos. Tres días después, la víctima falleció en el Hospital Saldaña a causa de un golpe contuso en el tórax que, según la autopsia forense, fue la causa de su muerte. El hecho ocurrió en la vivienda de la pareja en la colonia Rancho Hondo, en el distrito de Lourdes Colón, departamento de La Libertad.  <a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/enfrenta-juicio-hombre-acusado-de-feminicidio-de-su-esposa-a-quien-maltrataba-fisica-y-emocionalmente/">https://lapagina.com.sv/nacionales/enfrenta-juicio-hombre-acusado-de-feminicidio-de-su-esposa-a-quien-maltrataba-fisica-y-emocionalmente/</a></p>	<b>La Página</b> <b>Diario El Salvador</b> <b>EDH</b> <b>Martes 24</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Estado salvadoreño invirtió 113 millones en maternidades adolescentes en 2022</b>	<p>En El Salvador, el embarazo a temprana edad afecta el futuro de niñas y adolescentes. Entre 2015 y 2022, 133,853 niñas y adolescentes entre 10 y 19 años inscribieron su embarazo en la red de salud pública. En 2015, el Estado invirtió 27.6 millones de dólares en niñas embarazadas que abandonaron su proyecto educativo. Para 2022, el impacto económico del embarazo adolescente y la maternidad temprana ascendió a 113 millones de dólares, representando el 0.35 % del PIB.  <a href="https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/estado-salvadoreno-invirtio-113-millones-en-maternidades-adolescentes-en-2022/">https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/estado-salvadoreno-invirtio-113-millones-en-maternidades-adolescentes-en-2022/</a></p>	<b>Alharaca</b> <b>Miércoles 25</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Cultivos de granos básicos se han reducido en casi un 30% en los últimos cinco años</b>	<p>Los terrenos destinados para los cultivos de granos básicos se han reducido en un 27.3 % entre el ciclo agrícola 2019-2020 y el 2024-2025, según la Asociación Cámara Salvadoreña de Pequeños y Medianos Productores Agropecuarios (Campo). El presidente de Campo, Luis Treminio, aseguró que el sector se ha vuelto poco rentable en los últimos años. Desde el ciclo 2019-2020, el país pasó de contabilizar 669,430 manzanas cultivadas, a rondar las 487,000 para el periodo de 2024-2025, una reducción de 182,430 manzanas.  <a href="https://diario.elmundo.sv/economia/cultivos-de-granos-basicos-se-han-reducido-en-casi-un-30-en-los-ultimos-anos">https://diario.elmundo.sv/economia/cultivos-de-granos-basicos-se-han-reducido-en-casi-un-30-en-los-ultimos-anos</a></p>	<b>Diario El Mundo</b> <b>Jueves 26</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>
<b>Más de 62 mil personas en El Salvador en inseguridad alimentaria: ORMUSA</b>	<p>La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) realizó un conversatorio en el que se discutió la desigualdad de género que enfrentan las mujeres en las zonas costeras y agrícolas de El Salvador.  Diana Navarro, de la Fundación para el Desarrollo de Centroamérica (FUDECEN) explicó que según el informe de la Red Global de las Crisis Alimentarias, el 14% de personas consultadas enfrentan altos niveles de inseguridad alimentaria aguda.  <a href="https://ysuca.org.sv/2024/09/mas-de-62-mil-personas-en-el-salvador-en-inseguridad-alimentaria-ormusa/">https://ysuca.org.sv/2024/09/mas-de-62-mil-personas-en-el-salvador-en-inseguridad-alimentaria-ormusa/</a></p>	<b>YSUCA</b> <b>Jueves 26</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b>

<p><b>ORMUSA reporta 30 feminicidios entre enero y septiembre de 2024</b></p>	<p>El Observatorio de Violencia Contra las Mujeres de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) ha reportado 30 feminicidios y muertes violentas de mujeres de enero a septiembre de 2024. Una integrante del Centro de Monitoreo de Violencia contra las Mujeres de Ormusa declaró a Radio YSUCA que durante el año 2024 los datos de la Fiscalía General República no hace diferencia entre la cantidad de homicidios y feminicidios. Según los datos de ORMUSA, la FGR cataloga los feminicidios como “intolerancia familiar”.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/09/ormusa-reporta-30-femicidios-entre-enero-y-septiembre-de-2024/">https://ysuca.org.sv/2024/09/ormusa-reporta-30-femicidios-entre-enero-y-septiembre-de-2024/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Lunes 30</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>69 años de cárcel para feminicida que mató a su expareja y lesionó a otras personas que intentaron defenderla</b></p>	<p>Carlos Humberto Hernández Hernández fue condenado a 69 años de cárcel por un juzgado de Sentencia que lo declaró culpable de asesinar a su excompañera de vida, Úrsula Portillo Monterrosa, y por lesionar de gravedad a tres personas más que intentaron defender a la víctima. La FGR evidenció ante el tribunal que el día del crimen, en 30 de julio del año 2016, Hernández interceptó a Portillo Monterrosa cuando se dirigía a visitar a su mamá junto a tres personas más. Los hechos ocurrieron en el distrito de Teotepeque, en el departamento de La Libertad.</p> <p><a href="https://www.elsalvadorimes.com/articulo/judiciales/69-anos-carcel-femicida-que-mato-expareja-lesiono-otras-personas-que-defendieron/20240930144741096843.html">https://www.elsalvadorimes.com/articulo/judiciales/69-anos-carcel-femicida-que-mato-expareja-lesiono-otras-personas-que-defendieron/20240930144741096843.html</a></p>	<p><b>El Salvador Times</b> <b>Lunes 30</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>
<p><b>Mujeres denuncian falta de espacios seguros en la conservación ambiental</b></p>	<p>Del 21 de octubre al 1 de noviembre se llevará a cabo la 16ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad conocida como COP16. Según Berta Medrano, directora de Gaia El Salvador y miembro de la Red de Mujeres en Conservación de Latinoamérica y el Caribe, la sociedad civil ve este evento como una oportunidad para fortalecer las acciones frente a las crisis globales de pérdida de biodiversidad y cambio climático. Además, señaló que este es un momento clave para potenciar oportunidades y enfrentar retos específicos de la región, desde la perspectiva de las mujeres.</p> <p>«Las mujeres aprovechan estos escenarios a nivel mundial para alzar su voz, unirse y denunciar lo que no está funcionando», afirmó Medrano. En este sentido, las Mujeres en Conservación de Latinoamérica y el Caribe se reunirán durante dos días en una PRECOP este mes de octubre.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/09/mujeres-denuncian-falta-de-espacios-seguros-en-la-conservacion-ambiental/">https://ysuca.org.sv/2024/09/mujeres-denuncian-falta-de-espacios-seguros-en-la-conservacion-ambiental/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Lunes 30</b> <b>Septiembre</b> <b>2024</b></p>